



El mundo del golf, los greenkeepers y el medio ambiente

Durante los últimos años el mundo del golf está sufriendo una transformación de gran nivel, lo que ha llevado al golf a convertirse en uno de los deportes con mayor número de licencias en España. El golf, deporte tradicionalmente tildado de elitista, está pasando a ser un deporte mucho más popular, por lo que el número de jugadores ha aumentado hasta superar la barrera de las 200.000 licencias.

Expansión y medio ambiente

Esta imagen de elitismo por lo tanto cada vez responde menos a la realidad de este deporte dentro de nuestro entorno.

Para estos 200.000 potenciales jugadores gozamos en la actualidad de 1 complejo de 54 y 42 hoyos, 8 de 36 hoyos, 141 de 18 hoyos, 71 de 9 hoyos, 16 de par 3, 14 campos rústicos, 53 canchas de prácticas, de 8 campos en construcción y 9 en proyecto. La progresión del golf como fenómeno deportivo, social y turístico es por lo tanto un hecho real que va en aumento a una marcha imparable desde el punto de vista de la demanda de instalaciones para la práctica del deporte del golf.

Pero esta teórica progresión en España tropieza con una serie de barreras entre las que se encuentran, entre otros, los temas relacionados con el medio ambiente y los de ordenación del territorio.

Necesidades del campo

Un campo de golf necesita unas amplias superficies que generalmente están localizadas junto a grandes ciudades, cuyos terrenos son de un alto coste.

En muchos casos los proyectos necesitan una recalificación de esos terrenos, para poder implantar el complejo que se desea, lo que dificulta enormemente la realización de

los mismos, debido a que los procesos administrativos en muchos casos se prolongan durante años.

Además, el impacto medio ambiental producido debido a la implantación de un campo de golf, está siendo mirado con lupa por parte de las administraciones, lo que imposibilita o retrasa cada día más la aprobación de proyectos de campos de golf en España. Recientemente, y a modo de simple ejemplo, se ha llegado a regular en un proyecto de ejecución de un campo de golf el número de horas del encendido eléctrico, a las horas de día, para no molestar el hábitat de las rapaces nocturnas de la zona.

Impacto ambiental relativo

Por todo esto, nos podríamos hacer una gran serie de preguntas acerca de la veracidad de ese impacto ambiental en el área respecto de otras instalaciones o urbanizaciones, con lo que entraríamos en una polémica que nunca debiera llegar a producirse.

Otro tipo de comparativas como es el golf con la agricultura o el impacto de otras actividades, es por otro lado, positivo para tener puntos de referencia, pero no sirve más allá de esta mera comparación.

Un buen amigo me comentaba un día la problemática del incremento del número de los coches y su contaminación (gasolina con plomo) en las grandes ciudades.

Realmente, si dimensionáramos la evolución del número de coches a la del número de licencias nos daríamos cuenta que, en su día hubo una concienciación de modificar ciertas cosas en los hábitos de uso de los coches buscando reducir la contaminación y poder continuar con la producción.

Pudiera parecer un ejemplo poco dimensionado respecto del número de unidades (coches / licencias), pero sí es

lo suficientemente ilustrativo para resumir lo que pudiera suceder en el futuro.

Al igual que se instalaron en los coches ciertas medidas de protección de emisión de gases, etc., nuestro mundo se mueve hacia la masificación de jugadores y por consecuencia hacia la construcción y mantenimiento de más y más campos de golf.

Regulación necesaria

Construcción y mantenimiento para las que se establecerán antes ó después unas medidas que como con los coches, posibiliten la demostración fehaciente de que se protege al medio ambiente y por consiguiente los campos de golf no solo no son malos medio ambientalmente hablando sino que se construyen y mantienen bajo unos parámetros que aseguran el control medio ambiental y el establecimiento de nuevos hábitats que posibiliten la recuperación de flora y fauna autóctona. Dichas medidas sin duda habrán de estar enfocadas a promocionar la construcción y el mantenimiento de nuevos campos protegiendo el medio ambiente (entendiendo por medio ambiente todo lo que nos rodea), y servirán para mejorar la imagen de que el golf no es un deporte elitista que ayuda a unos pocos y va en contra de las áreas verdes, sino que es un deporte cada día más de masas (4º deporte en numero de licencias), que busca integrarse dentro del medio ambiente que le rodea, respetándolo y mejorándolo.

La figura del greenkeeper

Pero estas medidas reguladoras también deberán de estar enfocadas hacia la protección profesional de los greenkeepers, que continuamente buscan la formación y el conocimiento como su mayor activo personal. Los greenkeepers son y serán un pilar importante en la mejora de las prácticas de mantenimiento de los campos de golf orientadas hacia una defensa medio ambiental, que veremos en un futuro a corto-medio plazo, posibilitando la creación de nuevos campos, bien sean rústicos, de alto standing o campos de nivel medio.

(Se han construido en la última década alrededor de 135 nuevas instalaciones).

Sin embargo, lo que mucha gente se pregunta, es cómo debe proceder para mantener las expectativas y satisfacciones del jugador sin bajar el nivel de calidad de los campos, a la vez que se cumple con la máxima de proteger el medio ambiente.

Perspectivas de futuro

Parece que la elevada competitividad de los campos actuales, tiende, en algunos casos, a elevar el standard de construcción y mantenimiento de los mismos hacia un mayor uso de aguas, fertilizantes, pesticidas, frecuencia de corte, etc. con el efecto que pudieran tener estos en el medio ambiente.

Pero como bien decíamos anteriormente

parece que en el futuro, la calidad de los campos y la satisfacción del jugador de golf van a ir de la mano hacia una defensa del standard de calidad de su campo de golf siempre teniendo en cuenta la calidad medio ambiental de la zona en la que se implanta el campo de golf.

Estos parámetros afectarán entre otros, a la calidad de las aguas de riego empleadas, utilización de nuevas variedades de céspedes con gran adaptabilidad a la sequía y salinidad, utilización de productos fitosanitarios y fertilizantes con la calificación de áreas verdes, análisis periódicos de las aguas, etc.

Certificación

Sin duda se buscará certificar los trabajos de protección medio ambiental a través de organismos que lo regulen ó bien con entidades colaboradoras privadas que mediante sus auditores, den fe del buen hacer en las prácticas de construcción y mantenimiento que se están aplicando en los campos de golf. De hecho, cada día más campos de golf están buscando o solicitando que se trabaje bajo unos controles de calidad (normativa Iso 14001, Committed to Green, E MÁS, Audoubon Cooperative Sanctuary Program) que den un reconocimiento de la defensa medio ambiental de los mismos.

Dichas certificaciones de calidad en los campos de golf otorgan un elevado valor desde el punto de vista de la gestión de sus instalaciones. A la vez, nos permiten establecer unos controles en los procesos operativos y de organización dentro de los diferentes departamentos (mantenimiento), llegamos a una mejora de las prácticas en defensa del medio ambiente con un objetivo final, que no es otro que el de obtener una certificación que nos facilite una característica diferenciadora respecto al resto de campos de golf, ante un cliente como es el golfista, que empieza a tener una gran concienciación medio ambiental y que prefiere los campos que incorporan estas medidas en favor del medio ambiente. Es por esto que se deberá asumir cada día más el reto de estar comprometidos con el medio ambiente, colaborando en gran medida a mejorar la imagen del golf, ayudando para que se puedan crear más y más campos de golf y existan nuevos puestos de trabajo disponibles.

Nota -Como primera medida de este reto se ha realizado el presente artículo a modo de reflexión sobre la situación actual, sirviendo de preámbulo a próximos artículos, que estarán encaminados a mejorar el conocimiento respecto a todos los temas que afectan al medio ambiente, desde la perspectiva del mantenimiento de los campos de Golf.

